

# EL DEFENSOR DE CORDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

Año III

Lunes 14 de Enero de 1901

Núm. 408

## LA POLITICA

El cotarro fusionista se ha alborotado con motivo de un substancioso artículo en que *El Correo*, volviendo por los fueros de sus sensatez, echaba un jarro de agua fría á los entusiasmos de sus correligionarios, que se imaginan próximos á nuevas nupcias con el presupuesto.

En efecto, *El Correo*, invocando conveniencias constitucionales, necesidades constitucionales que nacen del hecho de que este año rigen por autorización presupuestos viejos, decía que sus correligionarios no debían pensar en el poder hasta fines de 1901 ó principios de 1902. El Sr. Sagasta entiende que su partido puede venir al poder lo mismo hoy que mañana, mejor hoy que mañana, puesto que eso debe suceder cuando los conservadores se hallen fracasados, y ya lo están; á juicio del expresidente del Consejo.

Pero nuestros lectores no habrán olvidado un tercer calendario que entre los fusionistas hay para esta doméstica necesidad de su regreso al Gobierno, y es el formulado por el órgano del Sr. Moret en Zaragoza, por aquella *Alianza Aragonesa*, cuyo parecer de que el Sr. Sagasta no debe volver al poder hasta la inauguración del reinado de don Alfonso XIII, recogimos oportunamente.

Claro es que ese detalle de fechas en la codiciada vuelta á las dulzuras de mandar, que desasosiega á los fusionistas, tiene poca importancia.

Fuese á las doce, fuese á las veinte, fuese á las mil y quinientas, ello sería de todas suertes y á toda hora una calamidad pública, porque lo grave para el país no estará en el cuándo de ese suceso político, sino en el cómo y en el suceso mismo.

¿No se ve claro el desastre que ello significaría para la nación en las razones que cada augur invoca? El Sr. Moret, ó su órgano zaragozano, decía: debemos volver á la mayor edad del Rey, porque "á reinado nuevo, Gobierno nuevo," que es como decir: "cuando pasan rábanos comprarlos." *El Correo* entiende que se debe volver en Noviembre ó Diciembre, para dar tiempo á que los conservadores hagan un presupuesto que se pueda estirar para 1902. El Sr. Sagasta, que se debe volver ahora mismo; porque los conservadores están fracasados: exactamente lo que ha ce un ex-gobernador fusionista, amigo nuestro: cuando las botas se le ríen por todos lados, compra las primeras que encuentra, y claro, se le ríen también en seguida.

¿No revelan esas maneras de

arbitrar los cambios de Gobierno que los fusionistas están resueltos á no escarmentar ni enmendarse? ¿No es de lo más anticuado y desprestigiado ese sistema de medir los cambios de personas, que no de política, en la dirección del país y por tales conveniencias de las personas mismas, disfrazadas ya con necesidades constitucionales, ya con refranes de sanchopancismo político, ya con fracasos ni más ni menos ciertos que los pretéritos y futuros de quien los proclama?

¿Por qué ni para qué ha de venir al poder el Sr. Sagasta? ¿Con qué programa, con qué gente, para hacer qué? Esto es lo que no dirán ni el Sr. Moret en *La Alianza Aragonesa*, ni el Sr. Ferreras en *El Correo*, ni el Sr. Sagasta en *La Correspondencia de España*; y mientras no digan eso y no convenzan á quien necesita convencerse, pierden el tiempo todos los augures y profetas... De los escarmentados salen los avisados, y por ley natural el escarmiento ha de ser más eficaz en las alturas, desde donde se domina todo por la inteligencia y por la rectitud de las intenciones, que en otros sitios donde sólo se ve la soldada del día ó el despecho del momento.

## INDIRECTAS

Nuestro querido paisano el Sr. Burrell, dignísimo gobernador de Toledo, ha descubierto enormes abusos en las casas de Beneficencia de aquella capital, donde—según sus propias palabras—se venía robando á los asilados el pan, la carne y el aire, y la ha emprendido con la Diputación provincial señalándole un brevisimo plazo para que se depure todo y se mejore la situación.

Y á mí se me ocurre...  
¡Dios me perdone; pero iba á decir una barbaridad... así de grande!

Ayer se hizo en Córdoba un nuevo y profuso reparto de hojas sueltas por la Junta de defensa contra las extralimitaciones de la Empresa de Consumos. Así, así se hacen las cosas.

Y para eso sirven las imprentas.

Copio: de un periódico de Barcelona que en breve se iniciará un alza en el precio de los cereales.

Pues señor, me revienta la noticia.

El P. Cobos.

## A las puertas de Córdoba

### ROBO Y RESCATE

A las cinco del día de hoy y en la carretera de Linares, próximo á la finca denominada Peña Tejada, sorprendieron dos sujetos á Rafael Fernández Mostaza, arriero de D. Manuel Casas Alcaide, y sujetándole le obligaron á bajarse de una caballería en que venía montado, poniéndole un revolver al pecho y despojándole de diez pesetas que traía en el bolsillo de un chaleco de cuero, amen de la jaca que montaba, un mulo, cinco cántaros de leche, cua-

tro cabritos, dos conejos y una cesta con una docena de huevos.

Enterado del hecho el segundo teniente de la Guardia civil D. Gerardo Alemán, jefe de la línea, dió órdenes para que salieran en persecución de los malhechores el sargento y un guardia, mientras él lo hacía acompañado de otros dos.

En sitio próximo al en que ocurrió el hecho, el referido teniente encontró con las caballerías robadas á un individuo llamado Rafael Torres Serrano, que manifestó habérselas encontrado y reconocido como de D. Manuel Casas por haber estado algún tiempo á su servicio.

El Serrano, con las caballerías y su carga, fueron inmediatamente entregados al Sr. Juez de Instrucción, quien dispuso el ingreso de aquel en la cárcel.

## LA DESGRACIA DE AYER

En el cortijo de Córdoba la Vieja y cercado denominado de las Pitias, ocurrió ayer á las nueve una sensible desgracia al joven D. Jaime Aparicio hijo del conocido comerciante en ganados D. José.

El Sr. Aparicio se hallaba cazando el pájaro en el mencionado lugar y dejó la escopeta cargada en el puesto, con el cañón colocado en la mirilla de aquel.

Al levantarse para recoger una perdiz que había matado, pensó retirarse á la casa é intentó sacar por la expresada mirilla la escopeta; pero lo hizo con tan mala fortuna, que enganchándose el gatillo en una rama, se disparó el arma, entrando el tiro por la manga y atravesándole el antebrazo, sin interesarle el húmero, fué á incrustarse en la región lumbar derecha.

Inmediatamente que se tuvo noticia de la desgracia dispuso la familia salir en dos carruajes para traerle á su domicilio, á donde llegó á las cuatro de la tarde.

Para la extracción de las municiones y tócos se reunieron anoche á las 20 los médicos Sres. López Comas y Villegas, y procedieron á efectuar la operación.

Esta fué penosísima, durando más de dos horas, por cuya razón no fué posible aplicarle ningún anestésico.

El herido se encuentra grave, temiéndose haya alguna complicación debida á los enfriamientos que sufrirá por la mañana.

La casa de los Sres. de Aparicio ha sido muy visitada por cuantos han tenido noticia del lamentable suceso.

Sentimos el desgraciado percance y deseamos al herido pronta curación.

## En «La Peña» LA SESIÓN DE ANOCHE

Anoche, según teníamos anunciado, celebró junta general ordinaria el Círculo de aquel nombre, para dar posesión á su nueva Junta directiva y presentar las cuentas del año anterior.

Leída el acta de la última sesión, que fué aprobada, se posesionaron de sus cargos los elegidos, y el Presidente D. Rafael Calvo de León pronunció breves frases, dando las gracias en nombre propio y en el de sus compañeros por la confianza que en ellos había depositado la Sociedad; prometiendo corresponder á esa confianza en la mejor forma posible, atendiendo ante todo á que no se interrumpa la envidiable armonía que hasta ahora ha reina-

do entre los elementos civiles y militares que constituyen el Círculo; y procurar, por último, que con los fondos existentes y con los ingresos ordinarios se sostenga la Sociedad, anunciando que si esto no pudiera lograrse, se introducirán las necesarias economías en el personal, á fin de que se nivelen los gastos con los ingresos.

Leído á continuación por el Secretario un extracto de las cuentas correspondientes al año de 1900, fueron estas aprobadas por unanimidad.

Seguidamente se concedió un voto de confianza á la nueva Directiva, y se levantó la sesión.

Terminado el acto, la expresada Junta obsequió á los socios con dulces, vinos y licores.

## PERSONALES

Por cese del Sr. Fernández Vior, á consecuencia del ascenso obtenido, se ha hecho cargo interinamente del juzgado de instrucción de esta capital el Sr. Pavón, que desempeñaba el municipal del distrito de la derecha.

El Rector de la Universidad de Granada ha remitido á este Gobierno civil el título de Licenciado en Filosofía y Letras expedido á favor de D. Luis Medina Jurado.

## MINERIA

### REGISTROS EN LA PROVINCIA

En este Gobierno civil se han presentado las siguientes solicitudes de registro:

Por D. Gonzalo Jara, vecino de Córdoba, ciento veinte pertenencias para una mina de hulla, con el título de *Nuestra Señora del Rosario*, sita en el término de Balmez y paraje llamado el Curandero.

Por D. Luis Gil García, vecino de las Navas de la Concepción, veinticuatro para otra de antimonio, denominada *Casualidad*, en el término de Hornachuelos y dehesa del Alta.

Por D. J. Amador Hidalgo Santos, vecino de Villanueva de Tapia, doce, para otra de hierro, nominada *Buena Esperanza*, en el término de Iznájar y cortijo de la Fuente Fria.

Por don Juan Sánchez Lama, vecino de Carcabuey, doce para otra de hulla, titulada *San José*, en el término de Priego y sitio conocido por los barrancos de Gonzalillo, en la Zagrilla baja.

Y por don Flores Pérez Cortés, vecino de Pueblo Nuevo, treinta para otra del mismo mineral, con el título de *Navidad*, en el término de Fuente Obejuna y dehesa Nava el Pantero.

## ACTUALIDAD

### EL SALUDO A LA BANDERA

Pide un escritor militar que el Gobierno imponga el deber de saludar á la bandera. No se descubren todos los españoles cuando á los gones marciales de la charanga ondea al viento.

No les parece la enseña del honor ni ven en ella el signo de la patria. Gustan al fervido entusiasmo de las multitudes las banderas rotas, hechas jirones: no les que salieron de los cuarteles para un paseo militar y á ellos inmaculadas tornaron.

No son los trajes de vistosa gala, lucidos en cortesanías ceremonias, los que guardan los soldados como santa reliquia, sino aquellos otros á que llegó el sahumero de la pólvora en el combate, manchados de sangre y lodo, destrozados y hechos pedazos en el fragor de la lucha.

La bandera que no respeta algunos es, la que se arrió en los mástiles de nuestros buques y en los castillos de nuestras colonias.

No falta de patriotismo, sino de piedad; arguye el no saludarla. Entre sus pliegues hay algo muerto, y ante la muerte, se descubren los hombres piadosos.

## DESDE BAENA

(DE NUESTRO CORRESPONSAL)

### Diversiones

Pasadas ya las alegres festividades de Pascua en las que ha reinado gran animación, haré una somera indicación al correr de la pluma, de las diversiones que aquí se han verificado.

Los jóvenes han tenido para su recreo, á más de las tertulias íntimas y familiares, tres grandes bailes los días tercero de Pascua, Año Nuevo y Reyes en el Casino *Liceo*, cuyos salones se vieron concurridísimos y en los que lucieron sus galas las más lindas señoritas de la población.

D.ª Angeles Cantero, ilustrada escritora muy apreciada por su discreción y talento, reunió en su casa, los martes al elemento joven, quien después de entregarse á las delicias del baile, era obsequiado espléndidamente por la dueña de la casa.

Como anunciaba en mi última correspondencia, la muy respetable señora D.ª Elisa Morales, abrió también sus salones, donde se han pasado veladas agradabilísimas, que se recordarán siempre con gusto por cuantos frecuentan aquella casa, en la que la amabilidad y distinción de la dueña corren parejas con la hermosura de su preciosa sobrina Elisita.

### Nuevo periódico

El jueves último comenzó á publicarse *El Demócrata*, dirigido por nuestro particular amigo D. José Fernández Mesa. Este periódico verá la luz pública los jueves y está afiliado al partido romerista.

### Acontecimiento taurino

En la segunda quincena de este mes tendrá lugar en esta villa un verdadero acontecimiento en los fastos de la historia del toro.

Nuestro particular amigo D. Natalio Rivas Santiago, trabaja con afán para que se verifique este suceso que solo á él es debido.

Al reiterar su amistad en un banquete Fuentes y Mazzantini terminadas las corridas de la feria de Valencia, ofrecieron matar unos novillos en una encerrona complacido á D. Natalio, cuya amistad cultivan.

Aceptado con calor este ofrecimiento, se trabaja en el cortijo del Marqués de Lendinez para establecer en él una plaza de madera, en que se correrán cuatro novillos que matarán ambos espadas.

La encerrona promete ser una cosa lucidísima, tanto por los preparativos que se hacen, como por la clase de personas que piensan asistir á la fiesta y entre las que se cuentan D. Alberto Aguilera, el gran escultor Benlliure y otras muchas personas pertenecientes á la aristocracia madrileña, que vendrán á esta vil a con solo este objeto.

Se dice que terminado el festival taurino, los invitados se dirigirán al Puerto de Santa María donde Mazzantini posee una hermosa finca, en la que piensan pasar algunas horas de agradable solaz.

El producto de la venta de la carne de los novillos parece, según rumores, se destina á hacer un donativo al Asilo de Ancianos Desamparados.

De todo ello procuraré tener al corriente á los apreciables lectores de *EL DEFENSOR*, á quienes saluda *El correspondiente*.

El correspondiente





Lunes 14 Enero

## El matrimonio feliz

Pocos reyes habrán existido de tan agudo ingenio y buen humor como don Alfonso V de Aragón, cuyo reinado fué realmente glorioso y feliz.

Aquel monarca que llegó a verse tan escaso de recursos materiales para su persona, que de él llegó a decirse que era el rey más pobre del mundo, á lo que solía contestar invariablemente que «á ello le había llevado el haber dado al olvido lo que libros y maestros le habían enseñado», fué un gracioso de mucho ingenio.

En cierta ocasión varios de sus cortesanos conversaban en presencia suya de los continuos disgustos domésticos que otro noble que se hallaba ausente tenía en su hogar, á causa de los celos de su esposa y de la conducta no muy ejemplar de aquella.

Alfonso V, que no gustó tampoco nunca de mezclarse en estas conversaciones de la vida privada de un ausente, puso fin á la conversación, exclamando en tono zumbón y con la sonrisa en los labios:

—No murmuréis. Todos sabemos que para que haya paz en un matrimonio, es preciso que el marido esté sordo y ciega la mujer.

## DEL VATICANO

### Poesías del Papa

Roma 12

El periódico *«Osservatore Romano»* publica una hermosa poesía latina de Su Santidad León XIII, dedicada á Jesucristo, con ocasión del comienzo del siglo.

El Papa ha recibido hoy á seis cardenales y á otros varios prelados.

El estado de salud de León XIII es muy satisfactorio.

### La Puerta Santa

El mayordomo del Papa, acompañado de los altos dignatarios pontificios, ha presidido la solemne ceremonia del cierre definitivo de la Puerta Santa en la Basílica de San Pedro.

Antes fueron colocadas en un hueco de la pared, con que ha sido tabicada la Puerta, varias arca, artísticamente construidas, conteniendo medallas de plata y bronce con el busto de Su Santidad y numerosos objetos enviados como recuerdo por algunos católicos.

La ceremonia se verificó á puertas cerradas.

### La nueva Enciclica

Roma 13

En breve se publicará la nueva Enciclica del Papa, de la cual se viene hablando, acerca de la democracia cristiana.

Su Santidad ha terminado ya la redacción de este documento, llamado, según se dice, á producir gran sensación en el mundo católico.

## Información militar

EN CORDOBA

Las antigüedades que han de servir de base para declarar derecho al abono de los sueldos de coronel, teniente coronel, comandante y capitán, asignados al arma de Infantería desde 1.º del actual, son los siguientes: 14 de Abril

de 1888, para los tenientes coroneles; 2 de Febrero de 1889, para los comandantes; 31 de Julio de 1889, para los capitanes; y 30 de Agosto de 1889, para los primeros tenientes.

Mañana á las nueve se celebrará Consejo de Guerra de Plaza para ver y fallar la causa seguida al soldado del Regimiento Infantería de Cuena número 27 Juan Calleja Ortega, por el delito de estafa. Presidirá dicho Consejo el teniente coronel del Regimiento Infantería reserva de Ramales número 73 D. Saturnino Lermi Lorenzo, siendo vocales los capitanes D. Fernando Ramirez Montilla, de la Zona; D. Miguel Paello Mayor y D. Angel Sanz Losada, de Sagunto; D. David Blasco Carrera, de la Zona; D. Joaquín Guerra Ruiz, de la Reina, y D. Nicanor Bustamante Flores, de Ramales. Suplentes: los capitanes D. Emilio Sáenz de Tejada, de Ramales, y don Ramón Soriano Cebrián, de la Reina.

El Consejo se reunirá en la Sala de Justicia del cuartel de la Victoria, sin asistencia de asesor por desempeñar las funciones fiscales D. Raimundo Sánchez de Rojas, Teniente Auditor.

Mañana á las 14, Consejo de Guerra para ver y fallar la causa instruida al soldado del segundo establecimiento de Remonta Juan Martínez Valenzuela, por el delito de lesiones. Presidirá el coronel del cuerpo D. Leopoldo de Rojas y Baraibar, siendo vocales por el cuerpo del acusado, D. Nicolás Oñoro, único capitán disponible, y por la plaza, D. Emilio Sáenz de Tejada, de Ramales; D. Ramón Serrano Cebrián y D. Manuel Morales Odón, de la Reina, y D. Ramón Bañuelos Pérez, de Sagunto. Suplentes: los capitanes D. José Suárez-Samper, de la Reina, y D. Luis Cienfuegos y Bernaldo de Quirós, de Sagunto.

El Consejo de Guerra se reunirá en el cuartel de Alfonso XII, ejerciendo de fiscal el teniente auditor D. Raimundo Sánchez de Rojas.

Esta tarde de las 14 á las 16 ha tenido paseo de caballos el Regimiento de Sagunto, octavo de caballería.

Se ha concedido al segundo teniente alumno de la Academia de Artillería D. Florencio Páez Serrano, un mes de licencia para Córdoba, por encontrarse enfermo.

Servicio de la plaza para el día 15 de Enero.—Guardias del Principal y Cárcel, la Reina.—Jefe de día, el teniente coronel de la Reina D. Eusebio García Gómez.—Imaginería, el comandante de Sagunto D. Rafael Velasco Bergel.—Vigilancia, los cuerpos de la guarnición.—Hospital y provisiones, Reina, quinto capitán.—De orden de S. E.—El capitán mayor de plaza.—Antonio Zurita.

## Mercados de aceites

La baja iniciada hace ocho días en los precios del aceite nos pareció desde luego infundada, por las condiciones en que este año se encuentra el negocio. Así se explica la rapidez con que ha venido la reacción contra esa tendencia, que hoy ha desaparecido, para sostener firme la cotización corriente.

Hay bastante demanda en los mercados andaluces.

Sevilla ofrece los aceites á 45 1/4 y 45 3/4 reales la arroba. En Córdoba, lejos de confirmarse la tendencia á la baja iniciada, los precios están muy firmes, debido á la abundancia de demanda en el interior de la Península.

Por esta causa es imposible hacer ventas para cumplir los contratos anteriores.

Se realicen algunas operaciones para América.

Los precios del aceite en Mostoro y Almazón son á 45 reales arroba, en los molinos,

## MITIN EN BARCELONA

### CONTRA LAS CORRIDAS DE TOROS

Ayer se celebró en la capital de Cataluña el anunciado mitin contra las corridas de toros.

Y después de varios escándalos, por que el público quería que los oradores hablaran en catalán, se aprobaron las siguientes conclusiones:

1.º Pedir á las Cortes que voten una ley prohibiendo las corridas de toros.

2.º Interin se aprueba la ley, solicitar del Gobierno que establezca la prohibición de que toreen las mujeres de cualquier edad y los hombres menores de veinticinco años.

3.º Que se deniegue todas las peticiones para construir plaza de toros y no se permita la reedificación de las existentes.

4.º Que se prohíba á las autoridades presidir el espectáculo.

5.º Que se exija responsabilidad á las Empresas, y que indemnicen á los toreros que mueran ó se inutilicen en las lidias.

6.º Que se recargue el impuesto sobre las localidades, destinándose el producto de este aumento á la instrucción pública, á casas de inválidos del trabajo y á otras atenciones de analogo interés.

Terminado el borrascoso mitin, la Comisión ejecutiva, seguida de un gentío, fué á hacer entrega de las conclusiones á las autoridades local y provincial.

## PLUMADAS

### TRAS LOS CRISTALES

Hermosa como los capullos de las flores, y risueña como el cielo andaluz que nos cobija, con los ojos fijos en la labor donde hace como que trabaja, pasa tras los cristales los días del invierno la niña de juguetonas miradas y de frescos colores en el rostro.

De vez en cuando en su jovial vivacidad se levanta, bulle, cambia de postura y hace un gracioso mohín angelical como los sueños de su alma, y al ver no lejos de un balcón al joven que haciéndose el distraído la contempla, sonríe interiormente, con la sonrisa de la satisfacción, que lleva ilusiones á su espíritu y regocija su amor propio con la admiración lisonjera de que es objeto.

Crúzase las miradas en el espacio como los suspiros, que lanzan dos jóvenes amantes, y al confundirse inoculan deseos en el corazón del joven que en alas de la fantasía se cree trasportado desde este mundo de dolores á una región donde no hay más que sonrisas, dulces miradas, besos y caricias que forman el himno del amor.

Y como á través de los cristales van esos rayos inspiradores de momentos de delirio, entre las dos almas se establece una corriente de simpatía engendradora de un amor quizás ignorado, tal vez no correspondido por uno de ellos, en el mismo grado que el otro anhela.

Pero estos momentos de amorosos delirios, de puras ilusiones, de anhelos del alma, duran lo que la flor de un día; causan muchos sinsabores en el espíritu de los que sueñan al ver que como castillos de naipes el mas ligero soplo les desbarata.

Aureliano G. Chacón.

## LA ISLA DE SÁLVORA

Se han confirmado las noticias publicadas por *«La Concordia»*, de Vigo, referentes á la gestión del ministro de la Guerra para impedir que la isla Sálvora pueda pasar á manos extranjeras.

El día 1.º del corriente una comisión militar, compuesta del coronel Ordoñez, un comandante de estado mayor y un capitán de artillería, después de enarbolar en la isla de Sálvora la bandera española, reconocieron las condiciones estratégicas de aquel terreno y los de la costa fronteriza, desde Riveira hasta Couso.

Como el reconocimiento dió los resultados apetecibles para que puedan establecerse baterías que crucen sus fuegos en defensa de la ría de Arosa, serán expropiados los terrenos del emplazamiento de aquéllas en la isla de Sálvora, y los inmediatos constituirán la zona pólmica, en la que nada podrá hacerse sin la intervención del ramo de Guerra.

## Ingléses y boers

(Del Heraldo)

Londres 13.

Los periódicos publican telegramas dando cuenta de la llegada á Santa Elena de 200 nuevos prisioneros boers.

Muchos se encontraban en tal estado de postración; que hubo necesidad de transportarlos en las ambulancias.

París 13.

Algunos periódicos ingleses aseguran que lord Kitchener, general en jefe del Africa del Sur, pide 25.000 hombres de refuerzo y que no se le envíen más que 4.000, lo cual parece corroborar los informes de la Prensa alemana de que Inglaterra no dispone ya de tropas necesarias para proseguir vigorosamente las operaciones militares.

El *Daily Mail* no oculta su pesimismo, confesando que los refuerzos pedidos por el general en jefe no serán enviados, y deplorando que la opinión pública no se alarme en vista de la situación que este hecho demuestra de una manera evidente.

## Para los literatos

### Premios

La Biblioteca Nacional adjudicará en el presente año dos premios, bajo las condiciones y en la forma siguiente:

Uno de 2.000 pesetas al autor español ó hispanoamericano de la colección mejor y más numerosa de artículos bibliográfico-biográficos, relativos á escritores españoles ó hispanoamericanos.

Otro de 1.500 pesetas al autor español ó hispanoamericano que presente en mayor número y con superior desempeño monografías de literatura española ó hispanoamericana, ó sean colecciones de artículos bibliográficos de un género, como un catálogo de obras sin nombre de autor, otro de los que han escrito sobre un ramo ó punto de historia, sobre una ciencia, sobre artes y oficios, usos y costumbres, y cualquier trabajo de especie análoga, entendiéndose que estas obras han de ser asimismo originales ó contener gran número de noticias nuevas.

Las obras premiadas han de ser propiedad del Estado, quien las publicará si lo creyere conveniente, dando en este caso al autor 500 ejemplares.

Se admitirán los trabajos de los opositores hasta el día 31 de Marzo del corriente año, debiendo quedar entregados en la Biblioteca Nacional antes de las dieciséis del referido día, con sobre dirigido al secretario de la misma, del cual, ó de la persona á la misma encargada, recogerán los interesados ó sus representantes el recibo correspondiente.

### Invento

## EL TREN RAYO

El verdadero tren "rayo", es el que se proyecta ahora construir en los Estados Unidos, la nación donde se llevan á cabo, ó por lo menos, donde se proyectan siempre las obras más monstruosas y los inventos más estupendos.

Compónese el tren de un solo coche en punta como los torpedos. La electricidad en su fuerza motriz y el coche será guiado por un solo hombre, lo mismo que los tranvías eléctricos. Irá sobre un solo carril puesto en una estructura elevada. Los coches se sucederán en la línea con sólo el intervalo de un minuto entre uno y otro. Un freno magnético hará posible detener un coche en un espacio no mayor que 12 metros. Se elimina casi por completo el ruido, y desaparecen las indecibles molestias del humo, de las partículas de carbón que vuelan de la chimenea, del polvo y de los relampagueos de la corriente eléctrica. Esto último se consigue porque no hay necesidad de concentrar mucha fuerza en la corriente. En vez de ello habrá fábricas generadoras de fuerza á cada 185 kilómetros.

Los coches no tendrán que detenerse, ni aun siquiera disminuir la marcha en aquellos puntos.

A medida que sea mayor la velocidad, se necesitarán también menos esfuerzos, porque los nuevos coches están contruidos sobre el mismo principio que las bicicletas.

Tendrán bolitas para los rozamientos, y todo peso descansará en su centro.

El interior de los vagones será como el de los "sleeping-cars", y se compondrá de doce departamentos, cada uno con su puerta distinta, y estas puertas se cerrarán ó se abrirán con sólo tocar un botón eléctrico.

El capitán Lino Beecher es el inventor de este sistema de trenes, que va á introducir una revolución completa en todas las líneas de ferrocarriles del mundo.

### Lo que se lee

## REVISTA DE REVISTAS

LUZ Y SOMBRA es una revista quincenal que ha visto la luz pública con extraordinaria aceptación en Málaga. Su primer número trae varios dibujos de estilo modernista y firman los originales literarios Leopoldo Cano, A. Fernández y García, González Iglesias, Estrafí, Laserna Taboada, A. Jerez Perchel, Ortega Morejón, Blanco Asenjo, Lasso de la Vega y otros.

Cada día es mayor la aceptación que tiene en el público *FOTOPRÍAS*. En el número 7 publica el retrato de la distinguida actriz Maria Tubau, y los del general Marin y Sir Dar Kitchener, general en jefe de las tropas inglesas en el Transvaal.

Además trae vistas de la Plaza Mayor de Madrid, de playas Canarias, de Cartagena é instantáneas de una rapacina, de un moro intérprete del gobierno español en Río de Oro, y de un descabello á pulso.

Los originales literarios aparecen firmados por Macías, Echalecu, Osacar, Nicolás María Lopez, Pizarro, Luis Bello y Purgatorio literario.

Además anuncia reformas para el próximo número y una reproducción exacta en colores del cuadro de Pradilla *«La Rendición de Granada»*.

## EN EL AYUNTAMIENTO

A las 15 y treinta del día de hoy comenzó la sesión presidida por el Alcalde Sr. Velasco, y una vez aprobada el acta de la anterior, se tomaron los siguientes acuerdos:

Quedar enterada la Corporación de una R.O. del Ministerio de la Guerra, en la que se dispone se dé posesión al sargento Miguel Guerrero Fernández del cargo de interventor del impuesto sobre materia'es de construcción.

Aprobar el proyecto de alistamiento para el reemplazo del Ejército en el presente año.

Idéntico acuerdo recayó en el expediente relativo á la construcción de un jardín en la plaza de San Bartolomé.

Autorizar á D. Manuel Vaquero para cercar con espino artificial el haza que existe frente á la estación de los Ferrocarriles.

Adquirir el arbolado necesario para reponer las faltas que hay en paseos y caminos.

Aprobar la distribución de fondos para las obligaciones relativas al presupuesto del año anterior, hoy en ampliación.

Se leyó después una moción presentada por varios ecuejales que proponen se estudie el proyecto de elevación de aguas del Guadalquivir para producir energía eléctrica y cuyas aguas podrían servir al propio tiempo para regar los jardines públicos.

En apoyo de la expresada moción, hicieron uso de la palabra algunos de los firmantes, entre los que se cuentan los Sres. Zaragoza, Ariza, Cabrera, Fernández Jiménez y Villalba, quienes discutieron este proyecto declarándose partidarios de él como mejora pa-

ra esta población, acordándose dar un voto de confianza á la comisión de Policía rural para que estudie este proyecto, vea el sitio donde puede colocarse la turbina y acuda á la División Hidrológica para averiguar cuántos litros de agua pueden extraerse; suspender las gestiones en caso negativo, y continuarlas hasta la consecución del objeto propuesto si pudiera obtenerse la concesión.

Y se levantó la sesión á las diez y seis y cuarenta y cinco.

## ALMA GRANDE

### Cuento

#### I

La esposa se moría.

El hombre que había vivido en santa unión con ella, el honrado Astierza, teniendo al lado suyo á sus hijos del alma Carlos y Fernando, la veía entre la vida y la muerte, en una agonía lenta, terrible...

Era una familia unida en estrecho lazo. El padre, íntegro comerciante; los hijos, trabajadores asiduos en la labor cotidiana. Un interior modelo, un hogar sin mancha.

Teodora expiraba. Pidió confesar.

—Pero antes—dijo—antes de que venga el sacerdote, tengo que decirte algo á tí solo.

Salieron los dos hijos. ¡Oh, qué revelación tan espantosa y qué descargo de conciencia tan horrible! Teodora iba á destruir en un instante la felicidad íntima de treinta años.

—¡Uno de mis hijos... uno de nuestros hijos... es hijo "mío", mio solo!...

Astierza se olvidó de la muerte que revoloteaba en torno del lecho.

—¿Cuál? ¿Qué dices? Yo que los quiero á los dos con mi alma... ¿he vivido engañado?

—¡Sí!

—¿Cuál es? ¿Es Carlos? ¿Es Fernando? ¡Habla, habla!

—El doctor tiene las pruebas.

—¡Las pruebas! Luego hace por lo menos veinticinco años que...

—¡Sí!

—¡Ah! No; no morirás sin decirme lo... habla infame!

La moribunda hizo un esfuerzo para incorporarse, abrió desmesuradamente los ojos; su cabeza cayó sobre la almohada... Estaba muerta.

#### II

El viudo tuvo bastante serenidad de espíritu para dominarse, verllorar á sus hijos, es decir, á uno, porque el otro, el otro, el que no sabía de quién era hijo, lo tenía allí, delante de él, llorando á la madre adorada...

¡Qué novenario!

El honrado comerciante no durmió en aquellos nueve días. ¡Pensar que uno de aquellos dos seres á quienes había amado por igual, no era hijo suyo!

¿Y cómo debía romper delante de ellos tan tremendo secreto?

¿Cómo podría, sin embargo, querérselos en adelante lo mismo?

El doctor Monleón era el amigo íntimo de la casa, el que había conocido niña á la mujer que acababa de morir declarando su falta. Astierza le hizo venir de Valencia, donde acidentalmente estaba, y tuvo con él una de esas conferencias que hacen época en la vida.

No fué secreta, aunque ellos lo creyeran al comenzarla.

Los hijos habían observado durante el novenario el estado del alma del padre. Le habían oído soñar á voces y le habían despertado para consolarle; habían observado que les miraba á los dos con recelo...

—¿Qué pasa aquí?—se preguntaron.

Y cuando vieron llegar al doctor y encerrarse con el padre, escucharon la conversación... ¡y lo oyeron todo, todo, todo!

¡Oh, qué horrible tarde!

—Sí, las pruebas las tengo, están en este sobre, Teodora me las confió... hace veintitantos años que se consumó el delito... tu verás, tu verás lo que haces... tienes dos hijos amantísimos...

—¡Uno!

—¡Dos! Vas á saber ahora, porque te voy á entregar este sobre, quién es el legítimo y quién el ajeno... piénsalo bien, los dos te quieren lo mismo, los dos son honrados, virtuosos, respetables á su edad por sus grandes méritos...

—¡Dáme eso!

En aquel momento Carlos y Fernando abrieron resueltamente la puerta detrás de la cual oían, y se presentaron ante los dos amigos.

—¡Padre! Si soy yo, exclamó Carlos, no me maldigas, no me abandones, ¡que yo no quiero más padre que tú, ni más cariño que el tuyo!

—¡Padre! Si soy yo, gritó Fernando, no me recuerdes faltas de una madre adorada que solo las ha confesado en el momento de morir... ¡yo quiero ser siempre hijo tuyo!

—Ya lo ves, dijo el doctor sacando un voluminoso sobre del bolsillo...

Ahora haz lo que quieras.

Arrojó el sobre encima de la mesa y se cruzó de brazos. Los dos jóvenes se arrodillaron delante del infeliz padre como lo hubieran hecho delante de Dios... Y en aquel momento de imponente silencio, solo interrumpido por el chisporroteo de los troncos del fuego, sonaron tres campanadas en la iglesia vecina.

Astierza miró á derecha é izquierda oyó el sollozar de los dos desgraciados, levantó los ojos al cielo, cogió resueltamente el sobre y lo arrojó á la chimenea.

Y en seguida, abriendo los brazos en cruz, gritó:

—Mios, mios los dos. Venid venid á mis brazos, hijos mios.

Eusebio Blasco.

### POESIA

#### LAMENTACIÓN

(FRAGMENTOS)

*Sí, yo la vi... Mi patria revestida  
De hierro alzóse, y admiró á la tierra,  
Y diosa de la guerra  
Metió en el cielo la cimera erguida.  
Alzóse y levantando la bandera,  
Del santo patriotismo,  
Despertó el heroísmo  
De una raza jamás, jamás cobarde;  
Y roca fué valiente  
Do se estrelló el torrente  
De invencibles guerreros,  
Quedebriunfossin cuento haciendo alarde,  
Inundaron los límites iberos.*

*¡Con qué noble constancia y bizarría  
En lucha de exterminio  
Triunfó gallardo; confundió al coloso,  
Cuyo feroz dominio  
Rápido por el orbe se extendía;  
Y dió á la Europa atónita reposo!*

*Eternos soles de radiante gloria  
Coronaron la reina de dos mundos.  
... Mus jay! aquella espléndida victoria  
Solo le dió laureles infecundos.*

EL DUQUE DE RIVAS.

## Crónica Provincial

A las veintidos del diez del corriente se declaró un incendio en el barrio de la Ermita de Ntra. Sra. de la Cabeza en Priego. El incendio, que fué casual, consumió los colchones y ropas de una cama en la que se encontraba una mujer nombrada Agustina Jurado Ceballos, que resultó casi exánime por asfixia y quemaduras, siendo conducida al Hospital donde se le prestaron los auxilios de la ciencia.

La guardia civil del puesto de Baena detuvo anteayer á un sujeto por haber hurtado el día once cuatro celmines de aceitunas.

En la tarde de anteayer y en ocasión de encontrarse solo el niño de tres años Francisco Gomariz Jurado, hijo de Antonio y de Rosario, vecinos de Pedro Abad, se le prendió fuego á las ropas sufriendo graves quemaduras de cuyas resultas falleció ayer.

El juzgado instruye diligencias.

El Boletín oficial de la provincia correspondiente al sábado último inserta las listas electorales de compromisario para la designación de Senadores, correspondientes á Palencia, Zamora, Carabuey, Pedro Abad, Conquista, Santaella, Luque y Guijo.

## Crónica Local

### Contra el juego

El digno Sr. Gobernador civil de esta provincia ha ordenado que cada ocho días le den parte los comandantes de los puestos de la Guardia civil de que no se juega á los prohibidos en sus respectivas demarcaciones, diciéndose como lo está á perseguir de un modo severísimo á los que contravengan sus disposiciones.

Es merecedora de aplauso la actitud que ha adoptado y la energía que desplega en este grave asunto nuestra primera autoridad.

### Regalo

La viuda del malogrado diestro cordobés Rafael Bejarano *Tererito*, ha enviado el esteque con que su esposo desechó el último bicho, al conocido aficionado granadino don Vicente Guarnerio.

### Circular

La Dirección general de Contribuciones ha remitido á esta Delegación una circular trasladando la real orden epígrafe 415 de la tarifa 3.ª, fábricas de extracción del aceite contenido en los orujos de aceituna.

### Duro!

En el repeso de hoy se han recogido 44 panes á diferentes abastecedores.

### Reyerta

Esta mañana cuestionaron en la calle de Claudio Marcelo varios jóvenes, á uno de los cuales se le ocupó una navaja.

### Gallos

Todavía no se ha inaugurado este año el Circo galicista de esta capital; pero es probable que se verifique el próximo día veintiseis con un gallo de Juan Miguel, por el cual se apuestan cincuenta duros.

### Monte de Piedad

En el día de ayer ingresaron en la Caja de Ahorros 18,586 pesetas por 196 imposiciones de las cuales son nuevas 15. Asimismo se han satisfecho 10,332'38 á solicitud de 94 imponentes, cuatro de ellos por saldo de sus respectivas libretas.

### El tiempo

Temperatura máxima al sol y al aire libre 18'00; á la sombra, 12'80; mínima, 01'20; media, 07'00; altura barométrica en milímetros, 770'70; estado del cielo, casi despejado; dirección del viento, E. N. E.

### En la Audiencia

Ante la sección segunda de esta Audiencia se celebrará el día veintidos del corriente la vista de una causa instruida en el juzgado de Priego, por hurto, contra Valentín Imás Expósito, á quien defenderá el letrado Sr. Obregón y representará el procurador señor Vargas; la de otra seguida en Castro del Río, por idéntico delito, contra Rosario Cano Salazar, defendida por el señor L. de Guevaray representada por el señor García González; y la de otra procedente de Montilla, por lesiones, contra Francisco Ruiz Ruiz, de cuya defensa y representación estarán respectivamente encargados los señores Escamilla y Cáceres.

### Costumbre

Por no perder la costumbre establecida, el mixto de Málaga llegó anteayer á esta capital con treinta minutos de retraso. Lo propio le sucedió ayer al correo de Madrid.

### Detenido

Esta mañana fué uno de los jóvenes que hurtaron anteayer tres navajas y otras tantas petacas á un vendedor de quincalla, siendo recuperadas una navaja y otra petaca.

### Denuncias

La guardia municipal ha denunciado á la dueña de la célebre taberna de la calle Pérez de Castro, por reincidir en permitir escándalos á las altas horas de la noche; á una buena mujer que

colgó ayer las Costanillas por insultar á otra que fué á reclamarle cierta deuda; á una *barbiana* de la calle Fernando Lara, que puso como chupa de dominio al casero, cuando éste se presentó con los recibos; y al dueño de 24 cabezas de ganado cabrío, que sin autorización pastaban en cercado ageno.

### Enforma

Ayer fué conducida al Hospital de Agudos una enferma pobre, habitante en la calle de Santa Inés.

### Fonógrafo

En el Café del Gran Capitán se ha instalado un magnífico fonógrafo con un buen repertorio, que ha aumentado la numerosa concurrencia que ya asistía diariamente á tan acreditado establecimiento.

### Los paseos

El día espléndido que ayer se presentó hizo que en los paseos hubiese gran concurrencia. En la Victoria hubo mucha animación y hermosísimas mujeres que con su presencia hacían más grata la estancia en aquel sitio.

También la carretera de los Arenales y los ventorrillos establecidos en la misma estuvieron muy animados.

### Chirinola

Un abogado con pretensiones de sabio, empieza la defensa de una causa diciéndonos:

—Exemo. S.: Está escrito en el libro de la Naturaleza...

El presidente del tribunal, interrumpiéndole:

—Sirvase el señor letrado señalar la página.

## Boletín Religioso

SANTO DE MAÑANA.—San Pablo, primer ermitaño, y San Mauro, ab.

JUBILEO CIRCULAR.—Mañana en la parroquia de San Miguel, por D. José Cantarero y señora, en sufragio por sus difuntos.

Liturgia.—Día 15.—Feria 3.ª.—La Misa y oficio son de San Pablo, primer ermitaño, con rito doble y color blanco. Se hace conmemoración de San Mauro, Abad, en Misa y Landes, donde se dice la antifona y el versículo de las primeras vísperas. En las vísperas siguientes se dice la antifona *O Doctor* y se hace conmemoración de San Pablo.



### Comidas para el 15 de Enero

ALMUERZO.—Tortilla de pan.—Cangrejos á la italiana.—Ternera á la criolla.—Setas á la bordalesa.—Postres.—Café.

COMIDA.—Sopa rusa.—Alondras con narajjas.—Gallina á la marengo.—Solomillo de cerdo á la provenzal.—Lampreado de ternera.—Postres.—Vinos.

Tortilla de pan.—Se cortan rebanadas de pan muy delgadas y duras del día anterior.—Se remojan en leche con un punto de sal y se incorporan en el batido de huevos que esté para la tortilla que no se ha de doblar si no hacerla en torta y volteada.

Solomillo de vaca á la provenzal.—Machado el solomillo con pedacitos de jamón, se hace una masa de manteca de cerdo, tuétano de vaca, anchoas, manteca dulce, hierbas finas y ajos picados, sazónandola con pimienta y especias. Con esta masa se cubre el solomillo y se envolverá después en un papel muy engrasado. Así preparado se pone en el asador, y cuando la cocción esté casi terminada, se le quita el papel.—Puede servirse con una salsa picante.

(Prohibida la reproducción)

## Sección Comercial

VALORES EN BOLSA

Cotización del 12 de Enero de 1901  
4 por 100 interior fin de mes, 71'35.  
—Id. id. contado, 71'20.—Id. exterior, 77'95.—Acciones del Banco de España 503'00—4 por 100 amortizable, 00'00.—Cubas de 1886, 85'00.—Id. de 1890,

70'90.—Obligaciones sobre aduanas 5 por 100, 105'00.—Id. del Tesoro 5 por 100, 000'00.—Id. de Filipinas 6 por 100, 90'50.—Francos, 00'00.—Libras, 00'00.

### Mercado de Carcabuey

Acote añejo, á 46 reales arroba.—Idem fr. sec., á 44.—Idem fino, á 54.—Trigo, á 52 reales fanega.—Cebada, á 33.—Garbanzos, de 60 en adelante.

## Pasatiempos

### CHARADA

Prima, plural de un artículo;  
dos tres es robar con gracia,  
engañando con salero  
al primer tanto que pasa;  
cuando la tres se alborota  
peligran buques y barcas;  
total es el hacer daño  
con cualquier clase de armas.

(La solución, en el próximo número)

SOLUCION A LA CHARADA ANTERIOR  
BUENA-VEN-TU-RA

Han acertado la charada: Una dama, Fieabrás, Quitapesarés, Traspolin, Un cesante, Retintín, Tirabeque y Rompetechos.

## El Telégrafo

(De nuestro servicio particular)

### Varias noticias

Madrid 14 (6'10).

Ha sido elegido senador por Lérida el general Barges.

Hoy saldrá Romero Robledo con dirección á Antequera.

Dícese que se concederá un nuevo indulto á los prófugos del ejército.

Los descontentos de la actitud inactiva de D. Carlos dicen que su hermano asistirá á la boda de la Princesa de Asturias.

La policía ha practicado un registro en el domicilio del Marqués de Cerralbo.

### Los tranvías madrileños

Madrid 14 (11).

Esta madrugada han visitado al Gobernador los empleados de los tranvías madrileños, quejándose de los abusos que con ellos comete la Empresa, á consecuencia de los cuales se han de originar huelgas.

El Gobernador les prometió intervenir en el asunto para evitarlo.

### Fallecimiento

Madrid 14 (12).

A las nueve y cincuenta minutos ha fallecido en esta capital el ilustre escritor D. Victor Balaguer.

Después de haber sufrido un colapso al corazón que amenazó su vida, se inició la agonía.

Su muerte ha sido muy sentida.

### Excitación en Murcia

Madrid 14 (13'10).

En Murcia se nota agitación con motivo del asunto de las carnes de cerdo.

El gobernador ha teleografiado al Gobierno manifestando que ha denunciado al periódico titulado *El Correo de Levante* por que excitaba las pasiones populares.

—Mencheta.  
Córdoba.—Tip. "La Verdad," Librería, 18

# EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

OFICINAS: SAN EULOGIO, NÚM. 5

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Córdoba, un mes, pesetas 1'75.—Idem un trimestre, 5.—Fuera, un trimestre, 6

### Pago anticipado

Anuncios. En primera plana, 0'10 pta. línea. En tercera, 0'05. En cuarta 0'03. Para los Sres. Suscriptores, precios especiales.

Mortuorias. A una columna, 5 ptas. A dos id 10 id.

Reclamos y Comunicados á precios convencionales.

Precios especiales para las Agencias anunciadoras que formalicen contratos por doscientas ó más líneas mensuales.

## LA VERDAD

# IMPRENTA Y PAPELERÍA

LIBRERÍA, 18

CÓRDOBA

LIBRERÍA, 18

**CASA ESPECIAL**  
**ALTAS NOVEDADES**  
**GRAN COLECCION**

Para toda clase de trabajos comerciales, á cuyo efecto posee un extenso y variado surtido de Cabeceras y Viñetas Gran Novedad, para tirajes de cartas á una ó más tintas y cromo tipográfico, último adelanto conocido.

En Recordatorios y Participaciones de Enlace, Natalicio, 1.ª Misa y Defunciones, estampas y cromos finísimos, cartulina forma inglesa y papeles superiores.

De Viñetas y Láminas Religiosas para Convocatorias y demás trabajos para el Clero. Minutarios de Bautismos, Defunciones y Cédulas de Confesión, desde UNA PESETA el millar.

## SELLOS DE CAUCHO SUPERIORES

La disposición en que se hallan montados estos acreditados talleres, como su elegante Tipografía y excelente Maquinaria, procedente de las mejores Casas Nacionales y Extranjeras, permiten la mayor perfección y rapidez en los trabajos, con cuyos precios no hay posible competencia.

## SE SIRVEN PEDIDOS PARA FUERA DE CÓRDOBA

### FABRICA

### ALMACÉN

### MUEBLES

### LUJO

### GONDOMAR 12

## FERNANDO GUIJO

CIRUJANO-DENTISTA

CALLE JESÚS MARIA, N.º 2

CÓRDOBA



Se construyen dentaduras por todos los sistemas, empastes y orificaciones. Extracciones sin dolor, aplicando el mejor de los anestésicos, llamado *Benesol*.

Mediante varias experiencias con nuevos procedimientos, se ha conseguido en este Establecimiento construir dentaduras no completas sin ganchos de oro que perjudiquen el diente donde engarzan y sin paladar para evitar las molestias de este aparato.

Se anuncia al público como de gran utilidad.

Hay gran surtido de opiats y elixires.